
3月16日，十二届全国人大一次会议在
北京人民大会堂举行第六次全体会议，决定国
务院副总理、国务委员、各部部长、各委员会主
任、中国人民银行行长、审计长、秘书长的人
选。

相比于前两天，“部长通道”上的记者数量
明显增加。不少记者聊天时都说，这里将见证
接续与告别。

一阵躁动后，农业部部长韩长赋（前左）被
“拉”到了一个摆满各式话筒和录音笔的临时
“发言台”前，开始回答记者关于生猪定点屠宰
的监管工作等问题。

韩长赋话音未落，现场记者就爆发出一
阵笑声。原来，商务部部长陈德铭出现在他
身后。

“这就是最好的衔接。”陈德铭说。
戏剧性的一幕，让两位部长笑着把手握到

一起。
面对已经打过无数交道的媒体，陈德铭有

些动情地说：“谢谢记者们对我五年来工作的
支持和报道。今天是我作为商务部长的最后
一天，我会站到最后一分钟。我相信，我的后
任们会继续得到你们的支持。”
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“中国梦”
【经典语境】5日清晨，十二届全国人

大一次会议即将开幕。陆续步入会场的
代表委员在人民大会堂东门外遭遇记者

“围追堵截”，最集中的话题之一是各自对
“中国梦”的理解。

【代表点评】“90后”全国人大代表铁
飞燕：我的“中国梦”很简单也很实际，希
望农村的孩子都能有很好的教育环境，流
动儿童与城市孩子一样没有等级区分，我
们大家都被平等相待。

换届
【经典语境】14 日中午，刚刚为选举

国家主席等新一届国家领导人投下庄严
一票的代表们走出会场，不时交流“见证
历史”的感受。

【代表点评】全国人大代表鲁贵卿：这
次换届正值全面落实十八大精神的开局
之年，站在了全面建成小康社会决定性阶
段的新起点上。宏伟蓝图已经绘就，我们
期待新领导人带领中国人民直面挑战、攻
坚克难、朝着既定目标奋力冲刺。

硬骨头，涉险滩
【经典语境】5日下午，习近平总书记

参加上海代表团审议时强调，改革要“敢
于啃硬骨头，敢于涉险滩”。这是总书记
考察广东之后，第二次讲这句话。

【代表点评】全国人大代表李江：“改
革”是此次两会最强音之一。在35年改革
开放取得巨大成就、但经济发展不平衡不

协调不可持续问题突出、社会矛盾多发的
今天，要突破瓶颈、再上台阶，只有靠改革
创新。我国进一步深化改革已箭在弦上。

大部制改革
【经典语境】10 日，国务院机构改革

和职能转变方案公布当天，不少人来到即
将撤销的铁道部门口拍照留念。

【代表点评】全国人大代表邓三龙：新
一轮机构改革，无论铁道部政企分开，还是
海洋、能源等管理机构的合并重组，都体现
了职能转变的指向：政府与市场各归其
位。以往一些改革陷入越改越膨胀的怪
圈，作怪的都是利益。评判机构改革效果
要有客观标准，不能简单地看“部大”还是

“部小”，要看办事效率是否真正提高了，人
员是否确实精简了，权力寻租是否得到进
一步遏制，而评判权要交给老百姓。

新会风
【经典语境】今年参会的解放军代表

团代表都自带洗漱用品，因为有这样一条
要求：“带上你自己的牙刷，这是命令。”

【代表点评】全国人大代表徐新荣：少
了鲜花、礼仪、横幅，不封路，政府工作报
告压缩到1.6万字以内——两会新会风是
中央转变作风“八项规定”的延伸。此前
有人担心，转作风会不会变成“一阵风”，
两会细节传递出的信号是：要长期坚持下
去。这还仅仅是个开始。

PM2.5
【经典语境】15 日，十二届全国人大

一次会议记者会透露，京津冀等地将把
PM2.5纳入政府考核目标。

【代表点评】全国人大代表龚曙光：两
会召开同时，北京雾霾再现。政府工作报
告中首次提及PM2.5监测指标，并强调解
决污染问题“用实际行动让人民看到希
望”，此后修改政府工作报告时又在“实际
行动”之后加上“成效”二字，表明了治污
的决心。

两个“同步”
【经典语境】6 日，在审议讨论会场，

代表委员纷纷谈到，“城乡居民人均收入
实际增长与经济增长同步，劳动报酬增长
和劳动生产率提高同步”首次写入政府工
作报告。

【委员点评】全国政协委员陈世强：收
入分配改革的顶层设计方案用了九年，细
化措施不能再等九年。收入分配制度改
革是个长期问题，是社会发展均衡性问
题，今年政府工作报告明确提出“要抓紧
研究制定具体政策”，中央和地方政府共
同努力推动，期待改革见成效。

“权力之笼”
【经典语境】7日，人民大会堂全国政

协十二届一次会议第二次全体会议现场，
周汉民委员的发言《把收费权力关进制度
笼子》共赢得9次掌声。

【委员点评】全国政协委员王长江：反
腐倡廉，根本上还是要靠制度。“把权力关
进制度的笼子里”，关键在于全面推进权
力运行公开化。政府工作报告强调“从制

度上改变权力过分集中而又得不到制约
的状况”，就是要通过制度划定权力边界，
让人民对权力形成有力监督约束。

“大城市病”
【经典语境】5日，北京代表团审议会

场，“大城市病”的话头一经提起，立即引
发热议：交通拥堵、垃圾围城、下场大雨便
成“泽国”……对“大城市病”治了这么多
年，仍然沉重，究竟该开个怎样的药方？

【代表点评】全国人大代表辜胜阻：我
国已进入“大城市病”集中爆发期，治本之
策在于城镇化。城市群的建设将是新一
轮城镇化的重要走向。通过推进城市群
建设，发展一批布局合理、功能完善的中
小城市，改变城市体系“头重脚轻”态势，
减缓特大城市人口膨胀压力。

安全奶粉
【经典语境】因香港近日颁布“奶粉限

带令”，两会上卫生部部长、国家工商总局
局长遭遇记者“狂轰滥炸”式追问，核心都
是食品安全问题。

【代表点评】全国人大代表朱张金：
频发的食品安全事件，在拷问生产经营
者道德良心的同时，也暴露出监管脱节
的漏洞和社会诚信的“失守”。这次机构
改革终结了“九龙治水”的监管乱象，形
成新的监管模式。同时还需要从源头上
管控违规药物的使用，构建食品档案，建
立“黑名单”制度，必须对食品安全问题
零容忍。
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聚焦两会十大“热词”
党的十八大之后召开的首次全国两会临近尾声。回眸近半个月的会期，5000多

名新一届代表、委员参政议政，共商国是，为13亿人民代言，为中国发展贡献智慧。
会场内外，一些高频率出现的热词引人注目。它们与两会议题密切相关，反映

了社会最关心的热点、焦点问题，也折射着中国发展的新走向。

中华人民共和国国务委员简历
（上接二版）

郭声琨
郭声琨,男,汉族,1954年 10月生,江西兴国人,1973年 8月参

加工作,1974年12月加入中国共产党,北京科技大学管理科学与
工程专业毕业,在职研究生学历,管理学博士学位,教授级高级工
程师。

现任中共十八届中央委员,国务委员、国务院党组成员兼公
安部部长、党委书记,总警监。

1973-1977年 江西省兴国县五里亭公社知青
1977-1979年 江西冶金学院矿业系选矿专业学习
1979-1985 年 冶金部画眉坳钨矿机选车间技术员、工段

长、党支部书记,生产副主任、行政副主任、主任
1985-1990年 中国有色金属工业总公司画眉坳钨矿矿长
1990-1992年 中国有色金属工业总公司画眉坳钨矿矿长

兼贵溪银矿建设指挥部总指挥、党委书记
1992-1993年 中国有色金属工业总公司贵溪银矿矿长、党

委书记
1993-1997年 中国有色金属工业总公司南昌公司经理、党

组书记(其间:1994-1996年中南工业大学管理工程系管理工程
专业学习,获管理学硕士学位；1995.09-1996.07 中央党校一年
制中青年干部培训班学习)

1997-1998年 中国有色金属工业总公司副总经理、党组成员
1998-1999年 国家有色金属工业局党组成员
1999-2000年 国家有色金属工业局副局长、党组成员
2000-2001年 国务院国有重点大型企业监事会主席,中国

铝业公司筹备组组长
2001-2004年 中国铝业公司总经理、党组书记兼中铝股份

有限公司董事长、总裁(其间:2002.03-2002.05 中央党校省部级
干部进修班学习)

2004-2007 年 广西壮族自治区党委副书记,区政府副主
席、党组副书记

(2003-2007年 北京科技大学管理科学与工程专业学习,获
管理学博士学位)

2007-2008年 广西壮族自治区党委书记
2008-2012年 广西壮族自治区党委书记、区人大常委会主任
2012-2013年 公安部部长、党委书记,总警监
2013- 国务委员、国务院党组成员兼公安部部长、党委

书记,总警监
中共第十六届、十七届中央候补委员,十八届中央委员。

王勇
王勇,男,汉族,1955年 12月生,辽宁盖州人,1969年 8月参加

工作,1974年 8月加入中国共产党,哈尔滨工业大学技术经济工
程专业毕业,研究生学历,工学硕士学位,研究员。

现任中共十八届中央委员,国务委员、国务院党组成员,国
务院国有资产监督管理委员会主任、党委书记。

1969-1977年 黑龙江生产建设兵团一师三团三十一连机
务排长

1977-1979年 七机部二三○厂总装车间调试员
1979-1982年 北京广播电视大学电子专业学习
1982-1983年 航天部二三○厂技术科主管技术员
1983-1984年 航天部二三○厂总装车间副指导员兼党支

部书记
1984-1989年 航天部二三○厂政治部副主任、厂长助理兼

副总经济师(其间:1987.09-1988.01哈尔滨工业大学管理学院总
工程师研修班学习)

1989-1992年 哈尔滨工业大学技术经济工程专业硕士研
究生

1992-1993年 借调航空航天部体改司工作
1993-1994年 航天总公司二三○厂副厂长
1994-1995年 航天总公司二三○厂常务副厂长
1995-1997年 航天总公司二三○厂厂长、党委副书记(正局级)
1997-1997年 航天总公司政治部副主任
1997-1998年 航天总公司政治部副主任兼京区党委副书记
1998-1999年 航天总公司人事劳动教育局负责人(主持工作)
1999-2000年 中国航天机电(科工)集团公司副总经理、党

组成员
2000-2001年 中央组织部企业干部办公室主任
2001-2003年 中央组织部干部五局局长
2003-2005年 国务院国有资产监督管理委员会副主任、党

委委员
2005-2008年 国务院国有资产监督管理委员会副主任、党

委副书记
2008-2008年 国务院副秘书长、机关党组成员
2008-2010年 国家质量监督检验检疫总局局长、党组书记
2010-2013年 国务院国有资产监督管理委员会主任、党委

书记
2013- 国务委员、国务院党组成员,国务院国有资产监

督管理委员会主任、党委书记
中共第十八届中央委员。中共第十七届中央纪委委员。
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十二届全国人大民族委员会（28名）
主任委员
李景田（满族）
副主任委员
艾斯海提·克里木拜（哈萨克族） 刘胜玉

白玛赤林（藏族） 孙大发 嘉木样·洛桑久美·
图丹却吉尼玛（藏族） 吴仕民 云峰（蒙古
族） 雪克来提·扎克尔（维吾尔族）

委员（按姓名笔划为序）
寸敏（女，白族） 王明雯（女，彝族） 方

文信（傣族） 龙超云（女，侗族） 刘振来（回
族） 苏晓云（土家族） 李烨（哈尼族） 杨
甫旺（彝族） 杨宗亮（壮族） 张永义 卓新
平（土家族） 罗亮权（苗族） 金华（女，朝鲜
族） 赵德明（瑶族） 洪长有（回族） 唐世
礼（女，布依族） 符跃兰（女，黎族） 梁胜利
（壮族） 谭永华

十二届全国人大法律委员会（23名）
主任委员

乔晓阳
副主任委员
李适时 孙宝树 苏泽林 丛斌 李飞

张鸣起 谢经荣 徐显明
委员（按姓名笔划为序）
王胜明 安建 李连宁 吴浩 沈春耀

张伯里 周光权 郎胜 赵东花（女） 赵胜轩
信春鹰（女） 倪英达 黄汉标 程东红（女）

十二届全国人大内务司法委员会（25名）
主任委员
马 （女）
副主任委员
白景富 汪毅夫 陈豪 邓昌友 李慎明

陈秀榕（女） 陈斯喜 苏辉（女）
委员（按姓名笔划为序）
王乃坤（女） 王尔乘 王其江 王金亮

刘莉（女） 李江 李惠东（回族） 李路 何晔
晖（女） 张涛 张崇和 郑功成 赵凯 洪建
胜 莫文秀（女） 韩晓武

十二届全国人大教育科学文化卫生委员会
（34名）

主任委员
柳斌杰
副主任委员
刘振起 王陇德 吴恒 王佐书 张健

张平 任茂东 严以新 姚建年
委员（按姓名笔划为序）
丁仲礼 马旭（满族） 王志学 王喜斌

王毅 方新（女） 邓中翰 冯长根 朱之文
刘新成 刘德培 许江 孙志军 孙家广 李
屹 李安东 沈岩 张和平 周其凤 庞丽娟
（女） 胡浩 顾海良 韩延林 廖昌永

十二届全国人大外事委员会（20名）
主任委员
傅莹（女，蒙古族）
副主任委员
迟万春 刘冬冬 修福金 王晓初 赵少

华（女，满族） 曹卫洲 赵白鸽（女） 陈凤翔

郭雷
委员（按姓名笔划为序）
马泽华 王松鹤 李义虎 杨建亭 陈小工

高之国 常小兵 崇泉 景文春 路建平

十二届全国人大华侨委员会（19名）
主任委员
白志健
副主任委员
令狐安 黄华华 陈国令 董中原 杨邦杰
委员（按姓名笔划为序）
刘水生 李昭玲（女） 张余亭 张展南

陈超 陈喜庆 周天鸿 周波 郑奎城 施一
公 洪毅 徐建中 符兴

十二届全国人大环境与资源保护委员会
（32名）

主任委员
陆浩
副主任委员

王云龙 白恩培 张云川 王鸿举 罗清泉
卫留成 黄小晶 蒋巨峰 黄献中 王庆喜 龚
建明 刘德树 孟伟 袁驷

委员（按姓名笔划为序）
包瑞玲（女，蒙古族） 吕彩霞（女） 闫小

培（女） 米博华 孙勤 李世明 李清印
杨卫 杨庚宇 张兴凯 周来强 赵忠新
段强 顾逸东 蒋庄德 蒲长城 窦树华

十二届全国人大农业与农村委员会（23名）
主任委员
陈建国
副主任委员
王金山 欧广源 陈光国 王国生 龙庄

伟（苗族） 江帆 刘振伟 唐双宁（满族）
委员（按姓名笔划为序）
包克辛 许为钢 李登海 何东平 何映华

张作哈（彝族） 张晓山 陈达恒 陈传书 郭俊
波 曹维新 蒋省三 蔡昉 翟虎渠

新华社北京3月16日电

第十二届全国人大八个专门委员会主任委员、副主任委员、委员名单
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打破“以药养医”怪圈
才能解开看病贵难题

据新华社北京3月16日电 “医生开处方
有提成，这是公开的秘密。”全国人大代表、广
西花红药业股份有限公司董事长韦飞燕认
为，破解药价贵难题，须尽快打破“以药养医”
怪圈。

“就我所知，现在医院销售的药品，零售价
至少是出厂价的5倍以上。除了药品之外，更
贵的、公众更陌生的，是医院用的耗材。一些
骨伤科的耗材，招标不透明，简直是天价。像
支架那些东西，销售价都是成本的数十倍。”韦
飞燕说，近几年国家出台了许多政策，但情况
并没有多大改变，基本上还是和过去一样。

“这是一个恶性循环，医生提成、药品加
价、病人负担加重、医患矛盾加剧。”韦飞燕说，
造成“以药养医”的原因很多，但关键的几条，
一是政府的投入太少，医院产业化倾向严重，
模糊了其公益性质；二是医生的诊疗费用太
低，难以体现其专业的劳动价值；三是招投标
制度落实不到位，让一些不法药厂和不良医生
有空可钻。

韦飞燕建议，首先要加大政府的财政投
入，让医院尽快回归其公益性质的本位。其
次，仿照北京一些医院的成功经验，提高增加
医生的挂号费、诊疗费等“医事服务费”。三是
加快落实基本药物制度，让药品招投标制落到
实处，而不是走过场。

“一个公立大医院的专家号才3.5元，一天
满打满算，连上厕所的时间都压缩，也只能看
三四十个病人，一天挂号费才一百多元。这逼
着医生多开检验项目、多开药、开大处方。”


